



## **PENSANDO LA DEMOCRACIA COMUNAL**

**ENCUENTRO REGIONAL DE LA RED INTERNACIONAL POR LA DEMOCRACIA COMUNAL  
COMUNA EL PANAL**

**30 JUNIO - 1 JULIO, 2023**

**SISTEMATIZACIÓN DE LOS PANELES**

### **PRIMER DÍA**

#### **PANEL 1: Democracia comunal vs democracia liberal y restringida**

- El sistema existente: carácter de clase, límites, etc.
- Potencia –y tensiones– de las formas autogestionarias existentes.

#### **PONENCIAS:**

- **Gerardo Rojas – Voces Urgentes**

La democracia es una fase del capitalismo.

Democracia participativa: Capacidad de hacer, poder de hacer. Este espíritu que toma la comuna siempre estuvo en el planteamiento de Chávez y lo vemos en el libro azul. No es una propuesta tardía, siempre estuvo en el horizonte.

Es muy difícil no relacionar nuestros procesos de lucha, ya que están vinculadas nuestras luchas.

Elementos de la comuna: Comunidad, Territorio, resistencia. La democracia tiene un componente práctico asambleario. Que es un ejercicio no lineal. Hay que interpretar los juegos de poder en el territorio, Es necesario que haya una línea de trabajo. Eso es defender la soberanía política. Si no hay asamblea no hay soberanía política del pueblo.

Retos y desafíos: Contradicciones internas sumado al ataque del imperialismo, que no podemos negar. Hay que reconstruir las tramas comunitarias, que el ataque permanente de la crisis estuvo en los tejidos comunitarios.

Eso lo sabemos hacer.

La comuna no es un sector: como cuando nos convocas, a las mujeres, los trabajadores, las comunas.

La comuna no es un nivel de gobierno formal. No es el espíritu que forma parte de la institución actual, está llamada a trascenderlos, a todos los niveles de gobierno actual.

La comuna no es un apéndice.

Es necesario construir nuestro propio bloque histórico.

- **Carlos Ramírez, Congreso de los Pueblos Colombia**

El congreso de los pueblos nace en Colombia en el 2010, y es expresión de muchos espacios de lucha, es amplia y diversa. Nos hemos venido construyendo como espacio revolucionario, anticapitalista, anti patriarcal, antimperialista. Uno de los elementos que quiero compartir es que a fines de julio estaremos desarrollando la conferencia internacional desafiando el capitalismo.

Tenemos experiencias concretas que nos dicen y nos deben decir que es el socialismo, para compartir a nivel local y regional.

Dentro de la caracterización del AS tres tesis. Para ello nos posicionamos desde un lugar, en nuestro caso, desde nuestra clase, comuneros comuneras, revolucionarios. Nos consideramos marxistas, leninistas, cuyo método de análisis, es el Materialismo Dialéctico. Ese es nuestro referente de análisis, nuestro referente ideológico.

- 1- Es que sabiendo que en cada una de nuestras comunidades Chávez vive, sin embargo la hegemonía global la tiene el capitalismo. Es su ideología la que se imparte a nivel global. No hay disputa por fuera del capitalismo. China y EEUU dan disputa, pero sigue siendo en el marco del mismo capitalismo. No estamos construyendo un contrapoder por encima del capitalismo. Contradicción vida, contradicción naturaleza. El capitalismo es la crisis, es la vida misma.
- 2- Hay varios caminos. Uno es que el capitalismo se reencauche, conservador. Otro es que esta segunda oleada de países progresistas, que afirmamos que no es el mismo momento que la anterior, pero no deja de ser por ella una oportunidad. Se abren posibilidades de transformación. ¿Quién va a ser la revolución? No serán los presidentes. Serán los pueblos. Podremos generar una ruta revolucionaria. Si somos capaces de articular nuestras luchas de manera internacionalista.
- 3- El campo popular. La izquierda es un posicionamiento en la vida, y hoy no estamos planteamos alternativas a nuestros pueblos.

**Ideas fuerza:**

- 1- Hablar de lo comunal, del poder popular. Implica un posicionamiento claro en términos ideológicos. La comuna que no tenga posicionamientos claros, no avanzará. Nuestra militancia debe tener un posicionamiento claro
- 2- Toda forma de dominación tiene sus propias herramientas, dinámicas propias, Nosotros debemos generar nuestras propias dinámicas. No las vamos a lograr tomando espacios en el estado, hay que crear otro poder. Debemos pensar una educación socialista, una formación, nuestros propios mecanismos de participación y de defensa para nuestras comunas. Político e ideológico, económico y militar.

3- Necesitamos construir referentes que en nuestras comunas permitan re enamorar con nuestros proyectos. Debemos orientar nuestras esperanzas, Si no lo hacemos no vamos a tener oportunidad de disputar la hegemonía. Construir nuestra hegemonía. Carácter internacionalista.

## **Debate**

¿Son los gobiernos progresistas una manera de que el capitalismo no caiga? No serán un colchón, para mantener o contener en la crisis. El triunfo de Petro es producto de un descontento social, de la necesidad de cambio. Todo ese ascenso de la movilización se frenó, se contuvo, se logró contrarrestar, por muchas razones. Una de ellas es la realidad de que los líderes están ocupando cargos que dejan vacíos. Son espacios que abren oportunidades si sabemos hacerlo, aprovecharlo los pueblos.

Sobre las nuevas generaciones, ellas se deben formar, deben recrear nuestras experiencias en colectivo, no solos y solas.

Sobre la tecnología debemos debatir nuestros programas políticos al respecto, si vamos a seguir usando software privativos, y en eso es importante que nos planteemos el software libre. Y como nos planteamos la transición. Porque por ejemplo hoy podemos usar agroquímicos siempre que la siembra vaya a cubrir las necesidades de nuestros pueblos, pero esa transición hay que debatir y trabajarla.

Cierre: No debemos dejar espacios vacíos. Porque alguien lo va a ocupar. El comandante nos llamó a recrear los espacios de organización, la forma en la que creamos la Patria, la Matria. No sostener las que hoy está. Recrear la política, y juntar las fuerzas.

### **- Felipe Vanegaz, Comuna Che Guevara.**

Como la participación en las asambleas en el territorio es mayoritaria, e inclusive superior a la participación en las elecciones nacionales. Cuando en los territorios no hay nada, lo que nos queda son las herramientas de la comunidad. Más allá de la participación electoral, el poder reside en esos mecanismos, de la comunidad, propia de ellas, para dar soluciones a los problemas. Y como de allí se van construyendo escuelas. Quizás ante la ausencia del estado, hay un rédito organizativo que se levanta y resuelve. El 99% de la población hace parte de un CC. Esa es la forma organizativa territorial que va dando soluciones concretas.

Las comunas no son fuertes solo por la actividad económica, sino que son fuertes por su participación política de su gente. Allí reside el poder territorial.

La sociedad burguesa no da respuesta a las grandes mayorías, le da respuesta a los intereses concentrados, a los capitalistas.

Tenemos muchos aciertos y errores, como los liderazgos autoritarios, la falta de asamblea, el exceso de asambleísmo, que hace que las cosas tarden semanas en concretarse. Pero en ese ejercicio es que vamos aprendiendo y mejorando nuestros mecanismos de participación.

Desde ahí ir caminando hacia la construcción de nuestras comunas. Las contradicciones existen en todos los espacios, esas contradicciones son las que nos mantienen vivos y nos permiten ir avanzando.

La construcción de la colectividad es la real democracia, la construcción colectiva de la vida. Estamos en el camino correcto. Hoy no somos la hegemonía, pero somos una idea fuerza que tiene experiencias en muchos territorios y un camino recorrido heredado por Chávez. Necesitamos encontrarnos, dejar de estar dispersos, quienes creemos en esto. Para eso es importante este encuentro.

### **Debate:**

¿Cómo aportamos a la constitución de esa generación de relevo? Nosotros a los jóvenes los llamamos épicos, a lo nuevo, y a eso se convocan.

Cierre: Hoy la discusión no es cuales son las condiciones sociales de producción, sino en manos de quien están hoy. El cómo va a ser es parte del debate del futuro, pero lo que nos urge es quien lo tiene hoy en las manos, los medios que nosotros mismos hemos producido. Lo que nos urge hoy es resolver los problemas de hambre en nuestros pueblos.

#### **- Anacaona Marín, Comuna el Panal 2021**

El hecho de que ustedes estén aquí, junto con nosotros es el ejercicio ejemplo de participación protagónica. Nuestra participación debe ser desde nuestra pluralidad. Nuestro método de trabajo es mandar obedeciendo. Lo que se plantea en la asamblea, es lo que se realiza, de manera dialéctica. Nuestros balances y reflexiones deben ser colectivas, así como nuestra constitución como seres, así como nuestra práctica debe ser colectiva. Si no nos concebimos desde esa concepción nuestra actuación va a estar más direccionada. Esto nos permite no caer en sectarismo, en corporativismos, tenemos que estar en constante revisión para no caer en esos vicios. Esa vigilancia debe ser a lo interno y colectiva.

La organización Alexis vive visualiza a la comuna como ese espacio de construcción de lo político, del gobierno pero con la claridad de Cómo, Con quién y Para quién. El cómo es lo material, lo económico, sabemos que el amor es necesario para la crianza de nuestros hijos, pero sabemos además que con solo eso no basta que es necesario lo material.

Lo educativo es fundamental para consolidar nuestros proyectos.

#### **- Cira Pascual Marquina, Red Internacional por la Democracia Comunal**

El hecho de que la democracia liberal sea tan restringida, formal, no-sustantiva, está vinculado con la dictadura de clase que organiza la economía (y, en consecuencia, la política).

Una democracia comunal, al ser sustantiva, participativa y protagónica, asamblearia, pone en tensión el orden establecido no solo en lo político sino también en lo económico.

- **Robert Longa, Comuna Panal 2021**

Debemos dejar de ser un sujeto que nos convoca desde la espontaneidad, para sentarse con un programa estratégico concretos. Lo importante no es si ocupamos un cargo o no, lo importante es la línea del programa, si a esos espacios que llegamos por táctica imprimimos los intereses colectivos o los intereses individuales de las personas que los ocupan. En eso es en lo que debemos tener claridad.

Otra cosa importante es no caer en el asambleísmo. No hay que diluirse, hay que fundirse. Y es necesario avanzar.

**PANEL 2: La democracia comunal, la vida y la construcción de una sociedad post-capitalista.**

- Las formas capitalistas de explotación y dominación vs las alternativas existentes fuera de la lógica del capital. Por ejemplo: propiedad privada y las alternativas; organización despótica del trabajo y las alternativas; organización patriarcal y colonial y las alternativas.

**PONENCIAS:**

- **Tamayba Lara, Comuna 5 de Marzo Comandante Eterno**

En principio quisiera hacer referencia con una idea, la del principio de realidad, en el sentido de comprender la comuna atravesada por el sistema capitalista y patriarcal. La comuna no está ajena a este sistema, sino que está atravesada y entra en tensión con eso. Entre lo viejo y lo nuevo, que es lo comuna, que es lo colectivo. Que no es del todo nuevo, porque es algo que fuimos hace mucho tiempo, prácticas y lógicas que viven en nosotros, en nuestras comunidades desde los tiempos ancestrales. Tensión entre lo que somos, lo que fuimos y lo que queremos ser. Y lo digo porque quizás caemos en un error de idealizar los procesos comunales, de que si no cumplimos con una lista de requisitos, no es comuna, si el parlamento no es legal, no somos comunas. Y los procesos no son ideales, son contradictorios, y de esas contradicciones se van resolviendo los problemas. (Ejemplo de la participación de las compañeras y el cuidado de los niños y niñas).

Relación entre el centralismo y la democracia. Contradicción entre los liderazgos y el patriarca. Contradicción con los emprendimientos.

Los sistemas de formación políticos e ideológicos son muy importantes a la hora de tener claridad de la estrategia, tener muy presentes los debates colectivos.

- **Sara Martin de la Academia de la Modernidad Democrática: (VIDEO) Movimiento Kurdo.**

Comisión de mujeres, que nos juntamos para organizar la fuerza de las mujeres. El movimiento de liberación es inseparable del movimiento de liberación de las mujeres. No puede haber liberación popular si no hay liberación de las mujeres. La existencia de nuestras sociedades ha sido siempre colectiva. 5000 años de patriarcado han grabado profundas cicatrices de alienación en nuestros pueblos. Matriz de poder patriarcal.

- **Judhit Guerra, Panalito Santa Rosa, Comuna El Panal**

Tema del panel, como se puede contar eso desde una experiencia como la nuestra, desde unos bloques, que venimos de lo que contaba Robert de los 80, y nos preguntamos por qué vivir en la comuna? Si yo lo que conocí antes era el pobre que le trabajaba al rico, y como desde la llegada de Chávez, dejamos de naturalizar, de que las mujeres dejamos de estar en la casa cuidando al muchachito.

Mi barrio es un barrio asediado, donde se vendía droga, vivíamos a puertas cerradas por inseguridad, no conocíamos la necesidad de los vecinos. Desde nuestra experiencia fuimos desde lo cultural, cine foros, lo organizativo, fuimos desplazando todo eso. Hemos logrados sustituir 42 ranchos por viviendas dignas, 42 casas que las hicieron las manos de nuestros jóvenes, que antes caían en la droga y la prostitución.

- **Chris Gilbert, Red Internacional por la Democracia Comunal, Escuela de Cuadros**

La cuestión de la reproducción social de la vida, la reflexión sobre el tema, es necesaria en las comunas, ya que las formas de dominación y opresión existentes no desaparecen solas. Por ejemplo, pueden haber comunas conservadoras, patriarcales, retrógradas. Muchas comunas así han existido a través de la historia.

En la sociedad capitalista hay dos tipos de producción:

- Producción de mercancías
- (Re)producción del ser humano (de la fuerza de trabajo)

La primera se llama "trabajo productivo"; se paga; se produce valor (de cambio); y tiende a ser más reconocida. Es el lugar de la explotación (la extracción de plus-trabajo y plusvalor).

La segunda la llamamos "trabajo reproductivo"; a menudo no se paga; incluye el trabajo doméstico, la crianza, los cuidados; y es poco reconocida. Sin embargo, es imprescindible para el sistema capitalista. Si hay *explotación* del trabajo productivo por un lado, por otro lado hay *expropiación* del trabajo reproductivo. Nancy Fraser lo llama un "taller oculto" del capitalismo.

La separación del trabajo reproductivo del trabajo productivo –y la subvaloración y expropiación del trabajo reproductivo– son bases importantes de la opresión de género y la opresión racial.

Las comunas socialistas, por ser ámbitos que abarcan el conjunto de las relaciones sociales, tienen la potencia de transformar (superar) la totalidad de relaciones de explotación y de dominación existentes. Pero para lograr eso hay que trabajar para crear estas nuevas relaciones de producción y reproducción. Por ejemplo, hay que socializar, compartir entre todxs, y tecnificar la reproducción de la vida, el trabajo de cuidados, la crianza de niños, etc.

## **SEGUNDO DÍA**

**PANEL 3: La democracia comunal y el sujeto – hacia una unidad de objetivos estratégicos dentro de la diversidad.**

### **PONENCIAS:**

- **Arturo Cordero, Comuna Alí Primera**

Categorías de sujeto y pueblo. Cita de Dussel

La categoría de sujeto es configurada por la memoria de nuestras luchas. El tiempo histórico es diferente al de los individuos. El del individuo es más corto que el histórico.

Nuestro sujeto es el mismo del de las guerras independentista, de la resistencia indígena, sujeto desde nuestra carga histórica.

La colonización, la conquista empieza por el llamado \_\_\_\_ de las damas, cuando los españoles desplazan a nuestros indígenas. Vemos como se empieza a configurar desde las luchas nuestras identidades. Recordemos los aborígenes

Insurgencia del Negro Miguel, 1852, Los Jirajaras se configuran con esas luchas.

Durante esos más de 100 años de guerra los españoles debieron reconocer que había una organización territorial en Yaracuy.

El tema de la resistencia, de la insurrección campesina.

- **Lana Vielma, Comuna El Maizal**
  - La Condición de clase del sujetx histórico, nos posicionamos de un lado definido de la historia, todos los excluidos de este sistema, los obreros, los campesinos, y en Venezuela con Chávez esa clase oprimida aprendió que haciendo política puede liberarse
  - En un mundo globalizado, donde el 80% de la riqueza está en las manos del 1% de la población y que ese 1% está destruyendo nuestro mundo

- Frente a esa realidad que a veces parece impenetrable, sin posibilidad de modificación, nosotros y nosotras actuamos, y no actuamos como meros sobrevivientes, sino que tenemos la misión histórica de la transformación, de la ruptura, asumimos la vanguardia de los procesos revolucionarios actuales, que responden a los problemas estructurales
- Desde ese espacio de autogobierno llamado comuna, ejercemos la posibilidad de cambio, la alternativa real, palpable, la resolución a los problemas de la vida, donde existan nuevas relaciones de género, de producción, espacio para la creación, para la protección cultural originaria, que involucre el proceso integral del ser, los niños y niñas son sujetos políticos, son sujetos de transformación y transformadores
- No hay derecho a bajar la guardia, a arrepentirse, a decaer, que lo intente otro...no, eres tú, eres el sujeto histórico comunal revolucionario, y hasta que todos logremos comer tres veces al día, y tener una vida digna, no vamos a parar, y lo creemos porque lo hemos vivido, porque hemos logrado transformar la realidad de muchos espacios, de mucha gente, y porque en nuestro territorio todo lo que ocurre es vinculado a la comuna, desde el fallecimiento de alguien, el nacimiento, la alimentación, los casos de salud, la seguridad, la actividad económica, absolutamente todo está vinculado a las vocerías, a los liderazgos comunales, a los sujetos comunales.
- Desde un pedacito de tierra que se llama Simón Planas le estamos haciendo frente a ese modelo de destrucción. Allí luchamos contra la miseria, contra la pobreza, contra las profundas desigualdades sociales de nuestros territorios, que solo se pueden combatir desde la organización popular y comunal, pero sabemos que así como Simón Planas hay muchos pedacitos de tierra que también están luchando por los objetivos comunes y que frente a esa intensa situación de desolación a nivel mundial, no podemos darnos el lujo de detenernos ni de fallarle a Chávez y toda la gente que cree en nosotros y nosotras.

- **Juan Lenzo, Tatuy TV**

Cita del Comandante: Ahora estoy calmado y trataré de organizar mis pensamientos...

Hay un sujeto construyendo identidad, que tiene programa de lucha, el movimiento comunal tiene una serie de atributos que es muy difícil de encontrar en otros movimientos.

Hay una serie de problemas que debemos atender

- Problema de construir un sistema económico comunal en el contexto de grandes oligopolios y monopolios industriales. ¿Pelemos en las mismas condiciones?
- El segundo problema es el turismo, que nos lleva a quedarnos en lo táctico. Y nos perdemos de los grandes debates, como por ejemplo las leyes del Poder Popular que se están dando ahorita.

- Práctica política territorial. Tensiones con el partido, que se resuelven integrando o apropiándose de esos espacios, que son tácticos pero que terminan devorando el tiempo de comuneros y comuneras
- Debilitamiento del entramado comunitario. Vicios de la Burocracia Comunal
- El Movimiento Comunal debe dialogar con otros sectores.

#### **Panel 4: Más allá de los márgenes**

- En lo económico, superación del ejercicio a pequeña escala (y superación de la desterritorialización).
- En lo político, construcción de una nueva hegemonía popular y comunal (nacional e internacionalista) frente a la institucionalidad burguesa. El problema de qué nuevas instituciones nos damos y construimos para hacer sostenible nuestra práctica política.

#### **PONENCIAS:**

- **Johan Tovar, Comuna Luisa Cáceres de Arismendi**

Brigada Argelia Laya. Fue el método que nos dimos para encontrarnos, a través del diálogo, el consenso, la planificación. Salimos al encuentro de nuestros pueblos, que andábamos dispersos. Comenta la experiencia de la Brigada en el Oriente, que llegó a la Comuna las 5 Fortalezas en Cumanacoa. Que en ese momento ese pueblo productor cañicultor habían sido estafados por el central azucarero. Y como a través de la brigada se logró el intercambio de experiencia y el acompañamiento al territorio con el fin de apalancar procesos de emancipación, como la construcción de un trapiche comunal. La comuna como punto y círculo: La brigada se comenzó a desplegar en el territorio que rodea esa comuna con experiencias de siembra, talleres, etc. Pero sobre todo se desplegó a solidarizarse con otras luchas en el territorio como en Santa Cruz.

- **Simone Magalhaes, MST**

Frase: Aprender lo más sencillo para aquellos...

Gracias por la invitación, a los comuneros y comuneras, porque nosotros nos identificamos con ustedes, con la construcción de poder territorial. Nosotros aprendemos con ustedes, con los venezolanos, los cubanos, las experiencias soviéticas.

La lucha por las tierras es nuestra bandera en Brasil, pero no solo luchamos por la tierra, luchamos por la vida digna, por el derecho a existir en contra del latifundio, de la explotación de las y los campesinos. Debemos democratizar los territorios. Forma táctica de ocupar las tierras, que implica confrontar el latifundio, el capitalismo. Que está en crisis pero se transforma, muta, avanza sobre los pueblos.

En ese enfrentamiento al agro negocio. El capitalismo se transforma, y a través del capital financiero, se apropia de los campos. Este capital configura una etapa del capitalismo.

Sistema agrícola mundial que es diseñado por el capitalismo global que asigna que es lo que vamos a producir en América Latina, y como lo vamos a hacer. Ante ello nosotros nos plantamos y decimos que nosotros vamos a producir en el campo vida, de manera agroecológica, como otro fundamento de organización del trabajo. Cuya forma la hemos aprendido de muchas experiencias, como la de Cuba, por eso somos internacionalistas. Porque reconocemos que la fuerza se hace uniendo todas nuestras luchas.

Tenemos dos formas de organizar las familias que hoy son como 400 mil familias, 2,5 millones de personas. Una cuando tomamos una tierra y que el estado no nos reconoce, nos mandan las fuerzas para reprimir, esa forma es el campamento. Lucha, resistencia y organización.

Otro momento es cuando el estado reconoce la toma, porque no le queda otra, a través de la reforma campesina.

Nosotros con Chávez soñamos un poco más allá de los márgenes, que nos ayuda a pensar en la producción agroecológica, con el IALA. Que nos permitió pensar cómo hacer vida digna en la comuna.

#### - **Jenny Vanno, Comuna el Sur Existe**

Comenta la experiencia de la organización territorial, a través de la autogestión que a través de los comités, como energía, para resolver los problemas. Por la parte económica, desde el 2013 empezamos a organizarnos a través de un colectivo, que luego se transformó en una EPSCD ya dentro de la comuna. Eso generó un excedente que se invirtió en maquinaria que permitió hacer uniformes, y papelería. Experiencia que sirvió para intercambiar experiencia y relacionarnos con otras comunas con operativos de conexión de uniformes como con la comuna el maizal. Luego nos planteamos la necesidad de hacer otras unidades de producción como una sala de faena, que nos permita realizar encadenamientos productivos. A través de pruebas, que nos permitieron ir ampliándose. Cubriendo la cadena completa, en alianza con otras comunas. Comenta la experiencia del Infocentro. Estamos desarrollando una planta ABA, que será una herramienta que articula las UPF y crearán un circuito económico que volverá a la comuna.

#### - **Ofman Bolívar, Fuerza Patriótica Alexis Vive, Comuna Insurgente El Panal 2021**

Vivir en Comuna, es para nosotros los Indoamericanos parte de nuestra vida: hace más de 500 años vivíamos en comunidad, aunque cabe resaltar que con muchas contradicciones políticas, ideológicas, patriarcales (según el libro de Irida Vargas Historia, Mujer, Mujeres), pero con un sistema comunal, en donde las herramientas de trabajo y la producción pertenecían a la comunidad.

El Comandante Chávez, empezó a proponer e impulsar la comuna cómo un instrumento político para avanzar hacia lo que él llamó Estado Comunal y al Socialismo. En el Primer Aló

Presidente Teórico en 2009, dijo que la Comuna debe ser el espacio en donde vamos a parir el Socialismo. Tomó como referente histórico nuestra prácticas ancestrales comunales, pero también otros referentes históricos en el desarrollo del capitalismo La Comuna de París de Marzo de 1871, e igualmente hizo referencia a la Comuna de Chili-yin en la época de Mao y el Gran Salto Adelante.

La Comuna de París representa un hecho Político e Histórico de trascendencia que Carlos Marx, reformuló la Propuesta Escrita en el Manifiesto Comunista de 1848 con relación a la toma del Poder por los obreros sobre la Maquinaria del estado y en el prólogo de la de la Edición Alemana del Manifiesto Comunista, dijo entonces: que nos basta que los Obreros tomen la Maquinaria del Estado y demolerla, sino que debe sustituirla por la Comuna.

La Comuna es una Corporación de Trabajo, Legislativo y Ejecutivo a la vez.

En Conclusión para nosotros la Comuna es, parafraseando a Antonio Gramsci, el Proyecto ContraHegemónico de democracia participativa y protagónica, comunal, al proyecto Capitalista de Democracia Representativa y formal.

No hay Construcción Comunal verdadera sin el ejercicio del Poder Constituye y si no hay Movimiento Popular no puede haber Poder Popular.

[Sistematizado por María Belén Benegas]